

振り返つて

今こそ、子どもの良さを見い出そう

新津朋典

私は、昨年の四月から二年間の貴重な研修の機会を与えさせていただいた。この研修では、今までの教職経験の見直しと、教師としての役割や子どもに対する見方を広げる事を目的として、取り組ませていただいている。主な研修内容としては、修士論文の作成と、講義

の聴講が挙げられる。修士論文の作成については、自分が教職経験の中で、とても悩まされた、「いじめ問題」についての研究に取り組んでいる。その中で、特に「いじめにおける同調行動」について研究を考えている。いじめにおける同調

はなぜ起きてしまうのか。その

要因を明らかにする事で、日常的に役立つかを提言できるのではないか、と考えている。

論文については、現在進行中の事なので、この程度の報告をさせていただく。

次に、講義の中から自分が参考になつたものを報告させていただく。それは、「教師としての子どもに対する姿勢」についてである。カウンセリング関係の講義や演習を通して、「子どもを自己成長力、自己決定力を持つた存在として認め、信頼する事の大切さ」を学んだ。(もちろん、おだてや甘やかしと言った受容・共感のはき違えは許されない) そして教

師は、子どもの良さ、持ち味常教師がどのような事に配慮しながら指導に当たって行くこと、いじめの発生を予防することに役立つかを提言できるのではないか、と考えている。

論文については、現在進行中の事なので、この程度の報告をさせていただく。

論文については、現在進行中の事なので、この程度の報告をさせていただく。

めざせ!

G
T
K

河西茂信

がきました。練習を始めて以来、子供達は毎朝早くから練習したり、休みの日も友達や家人と一緒にチャッピボールを

ありました。その一つに、不登校児童への対応の仕方です。

七月頃から学校にあまり来ることがで

ました。六年生と練習試合をし、たまには勝つこともできました。その良さに吹き飛ばされました。

まもなく、子供達のパワーは、「ドッジボール」に向けられていました。「ドッジボ

ル大会に出たい。」という不安と

緊張感に包まれたスタートで

いきなり四年生の担任をする

としています。

三月まで学生で、四月から

早いものでもう一年が経とう

としています。

河西茂信



本校の宝

(29)

地域の方も参加する全校登山

高甫小学校

♪朝夕仰ぐ 明徳に 見せるこの意気 全校登山♪

と校歌に歌われている。

この全校登山は、学校目標

“あすの日本を担う子ども”

と同時に、高甫の宝となっ

強く かしこく 豊かな子

ども”の具現の重要な柱であ

ると同時に、高甫の宝となっ

てきている。

また明徳山に登ったことがな

い。私達も登りたい」という

声を、「学校・家庭・地域と

の連携」に生かし、保護者の

方二十七名にも参加していた

だいた。

平成十年度には、PTAとの共催に、地域の方々に参加を呼びかけ百名を越す参加を得た。登山後、子どもたちと地域の方との手紙のやりとりやスマッシュを通した交流も生まれ、「全校登山ふれあいの集い」が地域の方と実施された。

今年度は、卒業生や須坂技術学園・育豊園の方々、そして七十才を越す婦人まで幅広い人々が集つ全校登山へと発展した。

実施にあたっては、登山道の整備や樹木の名札作り、山頂に建てる標柱作り、更には仮設トイレの設置や給水タンクの輸送等、PTAの役員会や学校・家庭・地域の三者で構成されている高甫ふれあい委員会の方々の、ふるさと寄せる熱い思いと協力を惜しまない汗に支えられている。

朝夕仰ぎ見るふるさとの山、そこに共に語り合い、汗して登った体験こそ、人生を支える大切な宝となるだろう。

(山岸信之)

火ばら談義



相森中 小林浩一

さつまいもくん、万歳！

西井恵美子

自分が予想したように子どもが反応してくれるのは、うれしいものである。

しかし、それよりはるかにうれしいのは、こちらの予想を超えた反応をしてくれたときである。

今年、姉妹学級の五年生と一緒にさつまいもを作った。収穫したさつまいもを、さてどうするか。やきいもありたりにななり落とすだらうと私は思っていた。しかし、事はそれ程単純ではなかった。子ども達は、やきいも派と、さつま汁派の二つに分かれた。双方とも言い分があり、両者一步も譲らずの、「おいもバトル」が続いた。さつま汁は、確実に火がおこせるのか、とやきいも派に詰め寄った。やきいも派、しばし沈黙の後、五年生に相談したいと提案。相談の結果、キャンプで火をおこした経験のある五年生が、お手伝いを買って出てくれた。形勢逆転。遂にさつま汁派は、妥協案を出

した。「今回は、やきいも、冬には、さつま汁を作るよ。」こうして、おいもバトルは終結したが、その後の子ども達の活躍もすごかった。放課後、家の回りや臥竜山の落ちている小枝や枯れ葉を集めてきてくれた。また、友達の後からしがり屋の女の子が、一人で自宅の隣の製材所へ行き、木切れやおがくすを分けてほしいと頼んでくれたのだ。その子が、朝一番に私の所へとんとんかけて、頬をまっすぐにしながら、「隣のねばちゃん、好きなだけ木をくれるって。やきいもできるね。」と言った姿が忘れられない。

子どもをしっかりと見取り、行動を予測し、考えられる限りの対応を用意しておくこともプロの教師として大切だと思うが、予想を超える子どもの姿を期待し、その姿を逃さずキャッチし、大いに感動できるのも今風に見えます。身体の方も生理痛で悩み、多くの子どもが

一生懸命に勉強しているのが現状です。しかし、話せばわかる子ども達は、やきいも派、しばし沈黙の後、五年生に相談したいと提案。相談の結果、キャンプで火をおこした経験のある五年生が、お手伝いを買って出てくれた。形勢逆転。遂にさつま汁派は、妥協案を出

体の不思議

佐藤富美子

一学期、学級で「新体力テスト」を行いました。

項目は①握力②上体おこし

③長座体前屈④反復横とび⑤20mシャトルラン⑥50m走⑦立ち幅とび⑧ソフトボーラ投げ

です。その結果を見ながら、学生の頭の自分を思い出しました。

運動方法学の実習。思いきり投げたはずのボールが、さほど遠くとばず、肩だけがから

ります。

A君は、今回のテストを通じて、自分の体を客観的に見つけ、自分の体のバランスに気付いて、進んで運動経験を積み、寝ついた筋肉や神経を自覚めたことに気付きます。動かし方を体験（学習）していないと、いざ使おうとしても思うようには動かせないものなのですね。

そんな私でも、三回目の実習になると10秒ぐらいはぶら下がれ

るようになっていたのでやっぱり

二秒で腕が伸びきってしまい、

今回のテストで、上体おこし

が一回もできなかつたA君。

日夕食の後に「足上げ」の運動を続けたそうです。半年ぐら

いと、

試してみる

よ。」と言うので、試してみる

と、記録12回。とてもすごい変化です。それまでA君の様子を

見てると、どこか動きがぎこちな

いなあという感じを受けていた

のですが、最近は、動き全体に

全く使わない筋肉や神経があつたことに気付きます。動かし方

を体験（学習）していないと、

いざ使おうとしても思うように

は動かせないものなのですね。

たことに気付きます。動かし方

を体験（学習）していないと、

いざ使おうとしても思うように

は動かせないものなのですね。

たことに気付きます。動